

■ Mayor preocupación de mercados ante tal resultado: Santander Crece posibilidad de que acabe el acuerdo

■ **ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR**

La probabilidad de que se materialice el final del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN) ha ido en aumento. En el mejor de los casos, la renegociación no terminará este año, como era de interés del gobierno mexicano, y se extenderá hasta 2018, en pleno proceso electoral, anticiparon analistas.

“Seguimos considerando que las negociaciones continuarán a lo largo del año con el propósito de concluir las en los primeros meses de 2018 y que al final el acuerdo prevalecerá con beneficios para las tres economías. Sin embargo, reco-

nocemos que los mercados muestran una mayor preocupación ante un eventual resultado negativo de las negociaciones”, consideró Santander, en un comentario publicado este jueves.

En la posibilidad de que haya un acuerdo coincidió Citibanamex. “Mantenemos la expectativa de que el TLCAN será renegociado en los próximos tres a cinco meses”, consideraron Sergio Kurczyn y Luis Valdez, analistas de ese grupo financiero. Sin embargo, apuntaron, “han aumentado los riesgos de que se retrase el proceso de renegociación y coincida con el inicio de las campañas presidenciales de México, en abril”.

Moody’s Analytics llanamente consideró que la probabilidad de que se materialice el fin del TLCAN es ahora mayor que cuando inició el proceso de renegociación, en agosto pasado.

“A la fecha existe una mayor probabilidad de que se materialice el final del TLCAN justo en su vigésimo cuarto aniversario de vida. Ante esto, el comercio entre Estados Unidos y México continuaría, posiblemente con algunas restricciones y bajo el esquema de la Organización Mundial de Comercio”, comentó Alfredo Coutiño, director para América Latina de Moody’s Analytics.

La cuarta de siete rondas de renegociación del TLCAN, acuerdo

que libera de aranceles el comercio entre México, Estados Unidos y Canadá, comenzó el miércoles en Washington, en medio de reiteradas declaraciones del presidente Donald Trump de dejar el acuerdo, vigente desde enero de 1994.

Es posible que el principal motivo del rompimiento tome la forma de una salida unilateral de Estados Unidos del acuerdo comercial trilateral. La cancelación se puede detonar rápidamente y en cualquier momento, dijo Coutiño.

“Más allá de la fuerte turbulencia financiera y de la potencial inestabilidad en algunas variables y mercados, lo cual podría prolongarse por algún tiempo, el rompimiento del acuerdo comercial dejaría algo rescatable para México: la posibilidad de empezar a reducir la dependencia de su economía con respecto al mercado estadounidense”, mencionó.